
軍人出身的董昭禮既有 部隊鍛煉出
的認真與嚴謹，又有 不拘一格、尋求
創新的魄力，他希望自己帶領的合肥市
政協在認真做好本職工作的同時，能活
躍工作氛圍，創新工作形式，更能不斷
地充實與提升自我。

「三遠三近三能」

「忙時不慌，閒時不荒」，董昭禮用
這句話警示自己在工作繁忙時不慌亂，
而閒時做到不荒蕪。不僅如此，他還對
政協機關提出了「三遠三近三能」的要

求。三遠即遠離牌桌、遠離酒桌、遠離
喧囂，三近即走近書桌、走近球桌、貼
近基層，三能即開口能講、提筆能寫、
遇事能辦。在接受採訪時，董昭禮特意
解釋了走進球桌只是一個概念，是要求
大家加強鍛煉之意。遠離酒桌也不是不
吃不喝，而是盡量減少接待應酬的意
思。合肥市政協按照三遠、三近與三能
的要求，努力打造學習型政協、服務型
政協、和諧型政協、創新型政協。

愛好書法 題字賀文匯

在董昭禮的辦公桌上，毛筆與宣紙必
不可少，作為中國書法家協會會員，書
法不僅是他的個人愛好，更是他開展工
作的有力幫手。通過書法，董昭禮認識
了一大批書畫家，如今合肥市政協成立
了合肥之友書畫院，董昭禮自任院長，
全國31個省區市都有合肥之友書畫院的
書畫師。書畫院經常在全國各地舉辦書
畫展，以筆會友的同時更將合肥的文化
傳播出去。董昭禮回憶，合肥之友書畫
院承辦的全國第三屆行草書大展中，有
五六位來自全國不同地方的書法家書寫
了《合肥賦》作為參展作品，讓他很是
感動。
董昭禮告訴記者，自己平時的愛好有

很多，除了書法還有讀書、打乒乓球等
等，而這些愛好在他的工作中也發揮了

不小的作用。「興趣愛好不僅僅能陶冶
情操、充實生活，對開展工作也很有幫
助。近年來，很多招商項目是在參加書
畫展、以書會友、以球會友的活動中互
相了解並促成的。」董昭禮還告訴記
者，合肥市政協中有不少興趣小組，像
書法興趣小組、繪畫興趣小組、攝影興
趣小組、哲學興趣小組、聲樂興趣小組
等等，整個市政協的氛圍非常活躍。
當得知香港文匯報今年成立65周年

時，董昭禮欣然提筆為報社題字：文以
載道、匯則興邦。
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廣聚各界力量
打造活力政協

剛忙完「合肥之友」聯誼會在廣州召開的投

資客商座談會，董昭禮就匆匆趕回合肥，籌備

在新加坡、南非等地成立「合肥之友」聯誼會

的事宜已經排滿了他近期的日程。

1996年從部隊轉業到安徽省委組織部，

2003年擔任合肥市委副書記，2008年當選為

合肥市政協主席，今年市政協換屆，董昭禮再

次當選。在深感責任重大的同時，董昭禮更深

知發展對於政協組織履行職能的重要性。連任

期間，他表示將致力於繼續帶領市政協團隊順

應合肥市加快崛起的新形勢，主動作為，創新

思路，進一步推動合肥經濟社會又好又快發

展。 ■香港文匯報• 人民政協專刊記者

張玲傑、胡鑫

2006年，安徽省第八次黨代會提出
「構建省會經濟圈」的戰略決策，合
肥市政協與六安市、原巢湖市政協經
過反覆磋商，決定啟動省會經濟圈調
研，探尋區域經濟合作發展之道。如
今，省會經濟圈已全面升級為合肥經
濟圈，談及此，董昭禮表示，加快合
肥經濟圈建設，是安徽省委、省政府
進一步強化培育以合肥為中心的安徽
核心增長極，是促進全省區域協調發
展的重要舉措，而中國省會經濟圈藍
皮書更肩負 為經濟圈發展諮政建言
的作用。

聯合社科院 豐富履職方式

由政協牽頭編撰地方經濟發展方面
的藍皮書，這在全國尚屬首創。作為
藍皮書的主編，董昭禮告訴記者，在
省會經濟圈的概念首次被提出時，市
政協就認識到，此舉對推動以合肥為
中心的皖中地區乃至輻射全省的發展
事關重大，作為政協組織理應積極響
應。為了給政府出謀劃策，合肥市政
協和安徽省社科院聯手，組織課題
組，對經濟圈內的市縣進行實地調
研，和各級政府官員，專家學者及基
層工作人員廣泛交流，並在調查分析
的基礎上，借鑒國內外的區域經濟發
展的經驗，共同完成藍皮書的整理工
作。
董昭禮在參加一次藍皮書研討會

時，不少參會人員對政協編撰藍皮書
感到詫異，在他們看來，像藍皮書一
類的研究書籍通常是由學校、研究所

等機構編寫。對此，董昭禮表示，由
政協組織和社科院聯合編撰藍皮書，
開創了藍皮書編寫新的工作模式和運
作機制。從政協工作的角度來看，這
也是人民政協服務發展大局、創新履
職方式、提升工作實效的有益探索和
嘗試。
董昭禮認為，參政議政、建言獻策

是政協組織的重要職能之一，社科院
是黨委政府的智庫和參謀，與政協兩
家都具有人才薈萃、智力密集的優
勢。實踐證明，把兩家的優勢進行有
效結合，圍繞事關區域科學發展的一
些重要課題攜手開展深入研究，既能
充分彰顯人民政協的智力優勢，也能
充分發揮社科院的專業優勢。

三本藍皮書 成經濟圈發展智庫

截至目前，合肥市政協已出版三本
藍皮書，分別為《中國省會經濟圈藍
皮書——合肥、六安、巢湖發展報
告》、《2008－2009泛長三角背景下
的省會經濟圈——合肥、六安、巢
湖、淮南及桐城發展報告》、《中國
省會經濟圈藍皮書—合肥經濟圈經
濟社會發展報告》。
董昭禮坦言，合肥市政協牽頭編撰

出版經濟圈藍皮書，一方面是廣泛宣
傳發展成果，及時總結發展經驗，充
分展示發展形象，為經濟圈建設鼓勁
加油，另一方面是通過持續跟蹤和深
入研究，提出高層次、高質量的意見
建議，為黨委政府科學民主決策獻計
出力。
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■董昭禮視察肥東縣元田童鎮曙光村石灣中心村建設現場。 本報北京傳真
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關係到人民群眾根本利益的民生問題是
董昭禮最為關注的，在合肥市政協，董昭
禮要求各級負責人認真做好民生問題視
察、督查，落實黨委政府確定的民生工程
的實施工作，對工程的進程及時作出反饋
和建議。對於一些重大民生問題的提案，
例如整合環巢湖旅遊資源、合店路改造等
提案，董昭禮則親自督辦。
除了重大民生問題以外，老百姓生活的

點滴董昭禮也十分關心。由合肥市政協主
辦的政協論壇節目在合肥市電視台已經播
出了11年，每月兩期的節目，圍繞老百姓
最關心的生活、生產、熱點與難點話題進
行探討，邀請相關政協委員進行解讀。
董昭禮告訴記者，政協論壇節目在合肥

市電視台談話類節目中收視率一直很高，
通過這個節目，很多民生問題都能進行充
分探討，市政協會將這個節目一直做下
去。被問及目前最關注的民生問題，董昭
禮表示，關於完善社會救助體系的問題將
成為他下一階段的工作重心。

■由合肥之友書畫院舉辦的第三屆行草

書展，董昭禮作為院長出席開幕典禮。
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■民生問題是董昭禮最為關注的，圖為董昭禮下基層考察社會救助體系。
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■合肥市政協主

席董昭禮。

本報北京傳真 「合肥之友」搭起溝通橋樑

在接受本刊訪問時，董昭禮略顯疲
憊，連日的奔波加上酷暑的天氣讓他的
身體有些不適，但當談及「合肥之友」
時，他立刻變得格外興奮，他傾力打造
的這一合肥市政協新品牌，為合肥市如
今的發展注入了鮮活的力量。

2008年市政協換屆後的第一次會議讓

初任市政協主席的董昭禮感觸頗深。

「政協要有所作為，更要有所創新，要

充分運用好政協這一平台為合肥市的整

體發展服務。」曾在安徽省委組織部工

作近八年的董昭禮對資源的整合有 自

己獨到的見解，他想到了久居在外的合

肥人，甚至是對合肥有情感的人，何不

通過一定的載體將這部分人聯繫起來，

通過社會各界、方方面面的力量凝聚成

加快合肥建設和發展的強大合力？
與此同時，董昭禮了解到，現在的合

肥正處在經濟快速發展期，蘊藏 巨大
的商機，很多想要來肥投資的企業家苦
於對此地不了解，如若政協能搭建雙方
溝通的平台，便能達到雙贏的效果。董
昭禮的想法一經提出便得到市委、市政
府主要領導和整個市政協的認可，2008
年12月，經過周密籌劃，「合肥之友」
聯誼會總會在合肥成立，董昭禮任會
長，來自全國各地的300多名會員代表
出席會議。

創會4年 引資1900億

「忘不了合肥和合肥忘不了的人士都
是合肥之友，『合肥之友』既不是老鄉
會，也不是協會或者商會，而是宣傳合
肥、推介合肥，加強合肥與外界溝通的
橋樑」，董昭禮說。發展是第一要務，
招商引資是第一要事，作為市政協主
席，同時作為「合肥之友」會長，董昭
禮表示，要充分發揮政協的優勢，依托
合肥之友，以友聚商，探索出一條政協
搭台、部門唱戲、縣區參與的招商引資
新路子。
在隨後的幾年，「合肥之友」迅速發

展。為承接珠三角和長三角產業轉移，
先後在廣州、深圳、澳門、台灣、上
海、杭州、紹興、南京等地組建了「合
肥之友」理事會。為加強與環渤海地區
的交流合作，北京、天津、山東「合肥
之友」理事會應運而生。4年多來，聯
誼會廣泛聯絡海內外合肥籍精英以及關
心、支持合肥的有識之士，先後成立理
事會二十多家，有近9,000人加入「合
肥之友」。
董昭禮告訴記者，在「合肥之友」這

個平台上，政協的工作就是做好全程服
務，對一些成熟的或意向性強的項目，
市政協會主動加強聯繫溝通，組織現場
簽約。目前，合肥市政協依托「合肥之
友」，先後開展境內外招商活動13次，

共簽約項目203個，投資總額近1,900億
元。「合肥之友」這張合肥市政協工作
的亮麗名片，正逐漸成為招商引資的重
要平台，成為展示合肥對外形象的嶄新
窗口。

溝通世界 年底港會成立

董昭禮表示，「合肥之友」並不是
單純的招商引資平台，同時也是服務
合肥，傳播徽文化、拓展人民政協對
外交流渠道的綜合平台。現在「合肥
之友」已經走出國門，美國、英國、
加拿大、日本、澳大利亞等國家都相
繼成立了「合肥之友」聯誼會。不僅
讓合肥走出去，更讓來自世界各地的
各種資源走進來。不久前，美國「合
肥之友」聯誼會組織「中科大傑出校
友合肥行」活動，在合肥開展了一系
列學術文化交流活動，積極參與中科
大先進技術研究院的建設，助力合肥
的創新發展。
與此同時，董昭禮也十分關注香港與

合肥之間的合作，董昭禮表示，目前在
合肥扎根的香港企業有近千家，香港與
合肥之間不僅可以進行經濟合作，還可
以更好地推廣文化交流。合肥市政協已
對在香港成立「合肥之友」聯誼會進行
了充分的準備，董昭禮希望盡快加強彼
此的聯繫。合肥之友香港聯誼會有望年
底成立。
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關注民生 重大提案親督辦


